

Fecha: 15-06-2025 Medio: El Sur Supl.: El Sur Tipo: Cartas Título: Cartas: Pág.: 2 Cm2: 406,2 VPE: \$ 976.991 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 10.000 30.000 No Definida

Correo 🕡

lectores@diarioelsur.cl

Robos de cables

Chile está siendo testigo del avance de un fenómeno tan silencioso como grave: el robo sistemático de infraestructura crítica del sistema eléctrico. En el caso de las redes de transmisión, solo en el primer trimestre de este año ya se ĥan registrado más de 40 robos, con un daño económico cercano a -lea detenidamenteun millón de dólares. Esta cifra representa dos tercios de lo perdido en todo el 2024 y casi un tercio del total acumulado entre 2021 y 2024. No se trata de hechos aislados ni menores. Son, en su mayoría, casos donde bandas organizadas actúan con impunidad. En transmisión, el robo es de cables, del acero con que están construidas las torres, de maquinaria, de fibra óptica, de partes de subesta-ciones y de un sinnúmero de otros elementos, todos ellos esenciales para dar suministro eléctrico. Similares afectaciones han ocurrido en otros segmentos del mercado eléctrico, agravando la situación. El riesgo es que la energía no llegue a hospitales, industrias y hogares.

JAVIER TAPIA

Gestión de calidad

En 2025, en el PIB chileno de 350.000 millones de dólares, el Estado maneja recursos que re presentan el 43% o sea 150.500 millones de dólares, porcentaje que incluye el gobierno central, los ingresos de empresas estatales y los presupuestos municipales. Esta significativa participación estatal en la economía requiere eficiencia y eficacia obligatoria en la gestión de estos recursos. La implementación de sistemas de gestión de calidad, como la norma ISO 9001, podría reducir los costos de no calidad, que se estima entre el 8% y el 25% de los ingresos.

JORGE PORTER T.

Parábola de siembra

En aquel tiempo existía un reino de sembradores que sembraban trabajo para producir riquezas, otros viento y odio para cosechar temporales con relámpagos, truenos y rayos. La maleza y la cizaña se multiplicaba fácilmente en yermos toscos y también crecía en campos fértiles. Los sembradores de viento y odio celebraban su mejor cosecha en víspera de la primavera y con anticipación, día a día, propalaban a los cuatro vientos y

puntos cardinales los resultados de una trágica cosecha. Entusiasmados los retoños, haciendo revertas con bombas molotov y bombas asesinas trataban de imítar los pasos en el camino que llevó al reino a la anarquía. Algunos sembradores de odio, sin reconocer su siembra, rasgaban vestiduras y declaraban que no descansarían hasta que el Rey pusiera en la cárcel a sus vástagos. El reino comenzó a declinar y amplió las plagas de pobreza, desigualdad y otras. Los profetas sembradores de amor para cosechar paz, continúan sembrando en el vacío donde el oído es sordo.

MARCOS CONCHA VALENCIA

Aborto

El gobierno presentó el proyecto sobre aborto legal al congreso. Es de esperar que en esta discusión esté excluida la superficialidad y el debate sea de fondo. Superficial es negar que el aborto plantea un conflicto trágico y real entre dos bienes: la autonomía de la mujery la vida del no nacido. Superficial es ignorar que hay continuidad biológica desde la concepción hasta la adultez. Superficial es apelar solo al "derecho a decidir", sin preguntarse qué o quién está en juego en esa decisión.

SEBASTIÁN ILLANES LÓPEZ

Genocidio

En la Franja de Gaza, la guerra ya ha significado 61.709 muertes, enfatizándose mucho la palabra genocidio. En Chile, esperando atención médica, el año 2024 fallecieron 36.262 personas. ¿Se podrá aplicar en este caso el mismo término?

FERNANDO SUBIABRE

Edificios seguros

La reciente tragedia ocurrida en San Pedro de la Paz, donde dos menores cayeron desde la ventana de un departamento, y uno de ellos perdió la vida, ha remecido la conciencia colectiva y reabierto un debate que, lamentablemente solo tiene lugar cuando ocurren hechos tan dolorosos como este. Surge una interrogante natural, ¿puede la "estética" de un edificio estar por sobre la seguridad de sus habitantes? La Ley Nº 21.442 sobre copropiedad inmobiliaria no prohíbe expresamente la instalación de mallas de seguridad, pero deja en manos de los reglamentos internos de cada condominio la posibilidad de imponer restricciones a su uso por razones de estética y ornato. Este vacío normativo ha dado lugara situaciones absurdas, sin ir más lejos, en sentencia en causa rol 1488-2024 dictada por la Ilustrísima Corte de Apelaciones de Santiago, se rechazó una acción de protección interpuesta por un habitante de un edificio que, tras instalar mallas de se guridad en subalcón fue multadoy notificado vía correo electrónico donde se le "recordaba" que debía retirar la malla de seguridad por encontrase prohibidas en el reglamento interno del edificio. Los edificios no son solo estructuras arquitectónicas, sino hogares donde las familias deberían encontrar seguridad y, en este sentido deben ser diseñados y regulados con una mirada centrada en la persona que los habita.

MARJORIE ORTEGA RIFFO

Trabajo infantil

Hay que erradicar el trabajo infantil como signo de explotación. Pero muy distinto es meter en un mismo saco el tramo 15-17 y estimular una cultura de la flojera, falta de responsabilidad o carencia de deseo de aprendizaje. En países desarrollados como EE.UU., es común que a los 16 los jóvenes ya estén realizando alguna actividad remunerada (incluso los hijos de ricos), con el permiso de sus padres, en alguna labor part-time, la que compatibilizan con su rutina escolar. Atender un mesón de comida rápida, ser ayudantes en algún ofició, cortar el césped a vecinos del barrio; en fin, algo que requiera un mínimo esfuerzo, constancia, disciplina y ser premiados mediante remuneración por ello. Es muy beneficioso, y bien visto como parte del desarrollo de un joven, al comenzar a adquirir ciertos hábitos productivos, aunque sea unas pocas horas semanales, e ir experimentando de a poco la satisfacción de sentirse útil en la sociedad.

J.ALBERTO MOLINA

Licencias médicas

Los últimos informes involucran a 1.470 médicos que entregaron licencias estando ellos con reposo. Dichos profesionales otorgaron más de 30.000 licencias, lo que supone un costo de \$2.600 millones para el fisco. Estos doctores se merecen una medalla de oro por su abnegación al juramento de Hipócrates, ya que aun estando "enfermos", hacen su trabajo.

JAVIERA ESPINOZA A.